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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ARAÇUAÍ – JQ2 

 

 

ATA DE REUNIÃO 

 

8ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araçuaí – CBH 

JQ2

Aos dezenove dias do mês de agosto de 2021, às nove horas, os conselheiros reuniram 1 

pela plataforma Jitsi Meet para a 8ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica 2 

do Rio Araçuaí (CBH JQ2). Como ponto 1 da pauta - abertura da reunião pela 3 

presidente do CBH-JQ2 , a presidente Izabel Cristina Marques conferiu o quórum, 4 

desejando bom dia a todos, e deu início à reunião. Neste momento perguntou aos 5 

conselheiros se estavam de acordo com a ordem da pauta ou se gostariam de fazer 6 

alteração, os conselheiros manifestaram estar de acordo. Como ponto 2 da pauta - 7 

leitura e aprovação da Ata da 7ª reunião ordinária do Comitê de Bacia 8 

Hidrográfica do Rio Araçuaí, a Presidente solicitou que o vice - presidente Jadir 9 

Vieira da Silva fizesse a leitura da ata, a leitura foi proferida e ao fim da leitura a 10 

Presidente solicitou aos conselheiros a manifestação quanto à aprovação, o conselheiro 11 

Josias Gomes Ribeiro Filho fez algumas considerações e no mesmo momento a 12 

presidente fez as correções solicitadas, e a ata foi aprovada por unanimidade.  Como 13 

ponto 3 da pauta - Procomitês: Andamento e demandas, a presidente abordou dois 14 

pontos específicos, um dos pontos foi a solicitação feita aos Conselheiros para enviar os 15 

dados para cadastramento no sistema da Agência Nacional das Águas (ANA) que seria 16 

meta do Comitê enviar até 20 de julho, mas que nem todos os conselheiros cumpriram o 17 

prazo, então foi solicitado novamente aos Conselheiros o envio, enfatizou que os dados 18 

não seriam expostos ao público apenas a ANA  teria acesso. Outro ponto informado aos 19 

conselheiros que em reunião de alinhamento com o Procomitês que aconteceu 20 

27/07/2021 foi apresentado uma proposta que cria o Plano de Comunicação para os 21 

Comitês que aderiram ao Programa, informou que diante disso, houve discussões onde 22 

foi levantada a necessidade dessa comunicação para levar o CBH a outras Instãncias, 23 

não apenas na área urbana e rural, mas que possam criar mecanismos, além do Portal 24 

dos Comitês, e frisou que a idéia é criar o Plano de Comunicação não apenas para o 25 
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CBHJQ2 e sim para os Comitês de Bacias. Neste momento a presidente perguntou se 26 

todos estavam de acordo e que poderiam também estar encaminhando sugestões. O 27 

conselheiro Marcos Vinícius informou que havia entendido e que estava de acordo. A 28 

conselheira Cléa Amorim de Araújo solicitou o envio dos arquivos para conferência e 29 

pediu que a auxiliar administrativo além de enviar por e-mail, que pudesse lembrá-la 30 

das reuniões do Comitê e outros Eventos também pelo Whatsapp. Neste momento a 31 

presidente informou que a proposta estava sendo elaborada, que ainda não haviam 32 

encaminhado nenhuma notificação e que provavelmente na próxima Plenária do CBH 33 

esta proposta seria apresentada. Como ponto 4 da pauta - Estágio: Apresentação dos 34 

Estagiários e Atividades em andamento; Os colaboradores voluntários se 35 

apresentaram, informando o nome, Instituição e cidade, os que não puderam comparecer 36 

foram citados pela presidente justificando a ausência. A presidente explicou a mudança 37 

de estágio curricular, para trabalho voluntário devido à burocracia apresentada pela 38 

documentação do IFNMG, até mesmo porque o CBH não possui caráter jurídico, então 39 

foi feito a proposta pela diretoria para trabalhar como Projeto de extensão, em vista que 40 

a documentação da UFVJM é menos burocrática e atendeu como estágio obrigatório 41 

para seus estudantes. Na sequência , apresentou o calendário de reuniões dos 42 

colaboradores e cronograma do planejamento das atividades dos colaboradores,  dentre 43 

elas: Participar das reuniões ordinárias e extraordinárias do CBH do Rio Araçuaí , 44 

reuniões da diretoria , reuniões da CTPLAN e Grupos de trabalho, Apoio técnico ao 45 

Grupo de Trabalho de Ações na Barragem do Rio Setúbal , Apoio técnico ao Grupo de 46 

Trabalho Proteção de Nascentes na Bacia, participação em capacitações como 47 

transmissão de Eventos pelo youtube , informou ainda  que o período dos colaboradores 48 

desenvolverem as atividades junto ao CBH seria durante o mandato da Gestão 49 

2020/2022. A presidente informou que dentre as atividades, estava  aplicação do 50 

questionário aos 23 municípios, na gestão anterior  foi aplicado, tendo retorno apenas de 51 

13 e pela ocorrência de troca de gestão, seria apresentado novamente o questionário, e a 52 

partir do questionário já apresentado e respondido, foi feito um relatório expondo os 53 

problemas e desafios encontrados pelos municípios. A presidente também falou das 54 

redes sociais criadas pelos colaboradores, sendo elas o Facebook e Instagram, já que o 55 

youtube já existia. A presidente Izabel ainda apresentou uma proposta de apoio aos 56 

colaboradores, como seguir as redes, repassar as informações,  dentre outras atividades 57 

que podem mobilizar a comunidade em geral. Fez um apelo para os gestores municipais 58 
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para que participasse das ações ligadas ao comitê. Após a sua fala, a presidente abriu 59 

para manifestação aos outros participantes, onde houve a manifestação do conselheiro 60 

Marcos Vinícius que parabenizou a presidente pela iniciativa do projeto , cumprimentou 61 

os colaboradores, pois o apoio destes jovens traz grande inovação para com os meios de 62 

comunicação, pois é o caminho mais rápido e prático para atender, estabelecer no 63 

sentido de levar à população a relevância deste Comitê por meios das ações que são 64 

expostas. O conselheiro Silvio Henrique Cruz de Vilhena solicitou a projeção da 65 

planilha do cronograma novamente em tela, e fez uma observação sobre a participação 66 

do público em relação ao conhecimento básico do programa ArcGis, ligada a 67 

capacitação que foi proposta pelos colaboradores sobre delimitação de bacias. A 68 

presidente fez algumas observações, e o colaborador Alex Vieira Primo se manifestou e 69 

pediu que os conselheiros dessem a sua opinião sobre o público alvo do Evento em 70 

questão. A Presidente pediu a participação dos conselheiros nos Eventos, para uma 71 

maior mobilização.O convidado Emerson Martins Castro alertou sobre o programa a ser 72 

utilizado na capacitação, ser um software pago, indicando outro que é similar. O 73 

conselheiro Silvio Henrique Cruz de Vilhena relata que ao limitar o acesso a pessoas 74 

que não possuam o conhecimento básico pode impedir que alguém, que mesmo não 75 

possuindo o conhecimento, busque entender sobre o assunto. A presidente se mostrou a 76 

favor em não solicitar conhecimento básico e abrir para toda comunidade. O 77 

representante do Centro de Agricultura Alternativa Vicente Nica (CAV), Valmir Soares 78 

de Macedo se manifestou, e solicitou que a pessoa responsável por ministrar a 79 

capacitação disponibilize um material de apoio para quem participar da mesma, para 80 

que o conteúdo seja dentro das expectativas, um nivelamento prévio. A presidente 81 

adicionou uma observação ao minicurso. Como ponto 5 da pauta – Resultados das 82 

Reuniões CTPLAN e GT’s – A presidente apresentou  os resultados e estabeleceu uma 83 

data para a próxima reunião. Sobre o GT da microbacia do Rio Setúbal foi apresentado 84 

o programa “Governança ambiental e conservação do solo na microbacia da Barragem 85 

do Rio Setúbal”, onde logo após, foi mostrada a minuta do programa, para maior 86 

intervenção, com auxílio da prefeitura de Jenipapo de Minas. O Conselheiro Sílvio se 87 

manifestou sobre as datas das reuniões do GTs, pois ele teria compromisso nos dias e 88 

horários previstos para as mesmas. Izabel recomenda que os membros participantes se 89 

manifestem após a convocação para que haja uma mobilização e uma possível alteração 90 

no plano de trabalho. A conselheira Cléa Amorim de Araújo abre a observação sobre 91 
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um suplente participar das reuniões no lugar do Conselheiro Silvio, além de frisar a 92 

necessidade dos membros do comitê de participarem das reuniões para que haja maior 93 

participação e interação entre os mesmos. A presidente complementa que irá abrir um 94 

momento para que haja o manifesto sobre quem queira participar.  – Como ponto 6 da 95 

pauta-Deliberação CBH Araçuaí, Nº 11/2020 de 31 de julho 2020 - Alteração do 96 

parágrafo único- A presidente Izabel abre manifestação sobre o parágrafo único dado 97 

pelo mandato dos membros da CTPLAN ser de 4 anos e não de 2 anos, retifica e solicita 98 

a manifestação dos conselheiros, se estão ou não de acordo, onde ninguém se 99 

manifestou de forma contrária. Depois foi discutido sobre a deliberação da comissão, e 100 

membros e o Conselheiro Silvio realizou a leitura desta deliberação. A deliberação foi 101 

aprovada por unanimidade. Após, abriu-se a discussão sobre a manifestação da 102 

composição da CTPLAN, GTs e Diretoria, e solicitou que os interessados se 103 

manifestassem, neste momento a presidente apresentou a composição de todos os 104 

componentes e vagas em aberto. A presidente solicitou que as representantes do IGAM 105 

presentes explicassem se é possível abrir para que outros municípios possam ser 106 

representantes municipais dentro da CTPLAN, GTs  . Após discussões, a presidente 107 

abriu para outras manifestações, onde o conselheiro Silvio Henrique Cruz de Vilhena 108 

realizou algumas observações, e a representante do IGAM, Fabiana Moura esclareceu 109 

algumas dúvidas sobre as solicitações de indicações. O Conselheiro Marcos Vinícius 110 

enfatiza sobre sempre serem os mesmos nomes que participam, tendo em vista o 111 

número de instituições e municípios que fazem parte do conselho. Como ponto 7 da 112 

pauta - Deliberação Ad Referendum do CBH do Rio Araçuaí Nº 14 de 07 de julho 113 

de 2021- Comissões Eleitoral 2022/202, a presidente explicou que a Deliberação seria 114 

apresentada para referendar, uma vez que no dia da deliberação a comissão  não havia 115 

sido formada. Neste momento solicitou que o conselheiro Sílvio da Cruz de Vilhena 116 

proferisse a leitura, a mesma foi lida e no final a presidente solicitou a manifestação dos 117 

conselheiros , todos manifestaram estar de acordo . Como ponto 8 da pauta - 118 

Mobilização composição CTPLAN, GT’s e Diretoria, a presidente enfatizou a 119 

importância dos conselheiros participarem da CTPLAN e GTs e solicitou ao conselheiro 120 

Sílvio a disponibilidade de permanecer como membro da CTPLAN, neste momento o 121 

conselheiro manifestou estar de acordo. Dando prosseguimento a presidente solicitou a 122 

possibilidade de outros representantes municipais puderem fazer parte das Câmaras 123 

Técnicas e Gts, então a Fabiana Moura representante do IGAM informou que uma vez 124 
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que a Prefeitura tem cadeira no CBH, a mesma pode indicar um representante. Diante 125 

da não manifestação dos conselheiros, a presidente propôs um encaminhamento no 126 

sentido de fazer uma mobilização através de e-mail ou ofício a todos as Entidades para 127 

fazer a indicação de representantes para compor a Câmara e os GTs. Neste momento 128 

todos os conselheiros manifestaram estar de acordo. Como ponto 9 da pauta - Gestão 129 

de Conflitos (Alimentação da planilha e resultados de encaminhamentos), a auxiliar 130 

administrativo Maria Aparecida falou rapidamente sobre os conflitos do comitê, 131 

informando que as denúncias são recebidas e encaminhadas aos órgãos para as devidas 132 

providências.  A presidente enfatizou alguns detalhes e funções da planilha para melhor 133 

entendimento dos conselheiros. Além de apresentar a situação do conflito sobre a draga 134 

presente no Rio Araçuaí, entretanto tal conflito ainda não foi solucionado e nem obteve 135 

retorno do encaminhamento feito. A conselheira Cléa por sua vez, se manifestou 136 

realizando um pequeno histórico sobre tal situação, e detalhou que a draga está 137 

legalizada, e afirmou que o maior problema é a SUPRAM e COPAM realizar a 138 

legalização da mesma e permitir tal ação no Rio. A presidente relata que é importante 139 

apoiar um possível abaixo assinado, tendo em vista que a população deve sim se 140 

manifestar e tentar resolver o problema. A conselheira Cléa complementa, salientando 141 

que são necessárias ações concretas realizadas pelo CBH para que possam ter bons 142 

resultados O conselheiro Silvio enfatiza a necessidade de a documentação ser enviada 143 

aos conselheiros para que os mesmos tenham conhecimento para dar sustentação às 144 

ações do comitê. A presidente apresentou a proposta de encaminhamento, e todos foram 145 

de acordo. O conselheiro Josias Gomes Ribeiro Filho ressalta a questão de uma possível 146 

intervenção junto aos municípios para que haja maior participação dos mesmos. Como 147 

ponto 10 da pauta -Informes Gerais - foi apresentado pela presidente às informações 148 

gerais, a CTPLAN solicitou que fosse feito um ofício, e que o mesmo fosse enviado e 149 

encaminhado para todas as entidades do comitê da bacia, reforçando a participação dos 150 

representantes, o qual foi enviado contendo informações sobre a habilitação e 151 

participação dos membros. Sobre a capacitação de outorga, Izabel ressalta a importância 152 

da participação de todos. A convidada Eliana Martins manifestou interesse de fazer 153 

parte do Comitê e pediu que fosse realizada uma reunião para que ela e os 154 

companheiros fossem esclarecidos como proceder. Neste momento a presidente 155 

explicou previamente sobre o assunto, informando que fossem enviados nomes e 156 

contatos para inserir no grupo de colaboradores e firmou o compromisso de realizar 157 
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uma reunião com os solicitantes para maiores detalhes. Houve a manifestação também 158 

da conselheira Cléa informando que o município da Itinga faz parte do CBHJQ3, mas 159 

que nada impedia da colaboradora Eliana participar das reuniões e dar sugestões. Eliana 160 

então manifestou interesse em continuar participando das reuniões do JQ2. Neste 161 

momento a presidente Izabel relatou sua saída para a licença maternidade e ressaltou a 162 

vontade de agilizar os processos antes de sua saída. Por fim, abriu para manifestações 163 

em geral, onde o conselheiro Marcos Vinícius reforçou a informação dada 164 

anteriormente com relação à draga, informou que realmente foi suspensa em 2011 165 

mesmo a autorização da SUPRAM e que a Empresa responsável era a Araçuaí 166 

Mineração e Exploração. O Conselheiro Herculano Campos Gusmão pediu a palavra 167 

para relatar uma situação que está acontecendo nas nascentes do Rio Itamarandiba e 168 

Afluentes do Rio Araçuaí em uma fazenda, já fizeram três represas, fizeram 169 

desmatamento, retirada de cascalho, que já havia feito a denúncia junto à Polícia 170 

ambiental e SEMAD, mas que queria pedir o apoio do Comitê, porque juntos somos 171 

mais fortes. A presidente então solicitou que fosse formalizada por e-mail com 172 

coordenadas do local e demais informações, para que fosse tratado o assunto na próxima 173 

plenária para as devidas providências. O Conselheiro Josias informou a todos que 174 

tomou posse na Câmara Técnica Especializada de Planejamento - CTEP , que em breve 175 

estaria encaminhando para o grupo os encaminhamentos feitos na reunião da CTEP.  176 

Neste momento a presidente agradeceu a todos os conselheiros, convidados e 177 

colaboradores pela presença e deu como encerrada a reunião. Nada mais a declarar, eu 178 

Maria Aparecida Ribeiro Alves, lavrei esta ata. 179 


